

# Verein der Gartenfreunde

Waldsiedlung Hakenfelde 1926 e. V.  
13587 Berlin, Aspenweg 41  
Mail: [vorstand@gartenfreunde-spandau.de](mailto:vorstand@gartenfreunde-spandau.de)  
Tel: 0176 – 22 15 68 56



## Mitteilung Nr. 248

28.11.2025

**Liebe Mitglieder,**

beginnen wir mit den erfreulichen Nachrichten:

Unsere Dampferfahrt am **21.09.2025** war sehr gut besucht. Alle Teilnehmer\*innen wurden mit Sekt, Saft und einer leckeren Butterbrezel empfangen, bevor wir zur 7-Seen-Fahrt aufbrachen. Trotz leichten Nieselregens stach das Schiff gut gelaunt in See – und das Wetter hielt sein Versprechen: Wir konnten sogar einige Zeit an Deck verbringen.

Auch die **Kehrenbürger\*innen-Aktion** war mit rund 20 engagierten Helfer\*innen sehr erfreulich, eine Rekordbeteiligung seit Jahren! Gemeinsam haben wir die Waldsiedlung verschönert und von Müll befreit. Den gelungenen Abschluss bildete ein gemütliches Zusammensein bei Thomas und Sabine mit Würstchen und Getränken – herzlichen Dank für eure Gastfreundschaft!

### **Nun müssen wir jedoch zu den schwierigen Nachrichten kommen:**

Damit Ihr die aktuelle Situation nachvollziehen könnt, müssen wir euch einen Einblick in die Historie geben.

Im Rahmen der 90-Jahr-Feier der Waldsiedlung **im Jahr 2006!!**, **also vor 20 Jahren**, wurde auf der Internetseite des VdG ein Kartenausschnitt verwendet, der einer Lizenz unterlag.

15 Jahre später, im Jahr 2021, wurde der Verein deswegen abgemahnt, es gab eine Klageandrohung. Damals wurde die Angelegenheit anwaltlich betreut; der VdG gab eine Unterlassungserklärung ab, und zahlte die Summe von 1.200 Euro an den Kläger zur außergerichtlichen Beilegung.

Der Kartenausschnitt wurde damals nach unsrer Kenntnis von der Internetseite entfernt.

Im Juni 2022 wurde der VdG nochmals aufgefordert, den Kartenausschnitt zu entfernen und es wurde ein Rechtsverstoß vorgeworfen, da der Kartenausschnitt nach wie vor zugänglich wäre. Dieser erneute Vorwurf wurde von unserem Rechtsanwalt erwidert und glaubhaft versichert, dass der Kartenausschnitt gelöscht war. Die Sache schien erledigt, da sich der Kläger daraufhin nicht mehr meldete.

Nun liegt uns seit 20.10.25 eine Klage vor, die vom Kläger beim Landgericht Berlin eingereicht wurde. In dieser wird unserem Verein vorgeworfen, dass der betreffende Kartenausschnitt im Jahr 2022 weiterhin auf der Internetseite des Vereins verfügbar gewesen sei.

Die Klageschrift nannte die dreiste Strafandrohung von bis zu 250.000 Euro oder ersatzweise Ordnungshaft, falls gegen die Unterlassungserklärung von 2022 verstoßen worden sein sollte. Wie leicht nachvollziehbar ist, beschäftigt diese Klage den Vorstand derzeit intensiv, da der Verein mit seinem Vermögen haftet (inklusive der Wirtschaftswege) und darüber hinaus der Vorstand mit seinem Privatvermögen.

Die Aufarbeitung der Vorgänge, die viele Jahre zurückliegen, ist komplex und sehr zeitaufwendig und erforderte den Ratschlag vieler Fachleute.

Deswegen muss der Vorstand vorerst darauf verzichten Veranstaltungen zu planen. An dieser Stelle soll erwähnt werden: Leider blieb unser Aufruf zur Mithilfe für die Organisation der Weihnachtsfeier ohne Resonanz.

Auch die Planungen für die **100-Jahr-Feier** können momentan nicht weitergeführt werden, da im Moment noch schwer abschätzbar ist, welche finanziellen Risiken auf unseren Verein zukommen

könnten. Selbst eine kürzlich erfolgte einmalige Beratung durch einen Fachanwalt, der bereits ähnliche Fälle von Beklagten betreut hat, konnte keine sichere Prognose liefern. Derzeit läuft die Klageerwiderung über den Rechtsanwalt, der uns bereits im Jahr 2022 vertreten hat.

Neben diesen herausfordernden Aufgaben ist der Vorstand seit geraumer Zeit der Meinung, dass die Zwecke und Ziele und somit die Satzung des Vereins dringend an aktuelle Bedingungen angepasst werden müssen und die Ziele des Vereins gemeinsam neu ausgerichtet werden. Wir blicken zuversichtlich nach vorn – denn sowohl der Ausflug nach Wittenberg, die Dampferfahrt als auch die Kehrenbürger\*innenaktion mit dem gelungenen Abschluss zeigen, dass durchaus Interesse besteht, gemeinschaftliche Aktionen durchzuführen.

Wir im Vorstand bereiten aktuell eine Satzungsänderung vor, die wir bei der Mitgliederversammlung Mitte März vorstellen und vorab bei der Einladung zur Mitgliederversammlung anhängen werden. Alle Mitglieder sind eingeladen sich -auch jetzt schon- konstruktiv Gedanken zu machen, welche Anpassungen, Aktualisierungen und Verbesserungen in der Satzung wichtig sind. Diese Vorschläge sollten schriftlich beim Vorstand bis zum 20.01.2025 eingereicht werden, damit wir die satzungsgemäßen Fristen einhalten.

### **Ankündigung Frühschoppen am 11.01.2026**

Wir haben Dank der Initiative von Thomas mit Conny, Sabine und Günther eine Veranstaltung im neuen Jahr: Es wird der traditionelle Frühschoppen stattfinden:

Er findet am 11.01.2026 ab 11:00 Uhr im Seniorenclub Hakenfelde statt. Die Bar hat geöffnet und es gibt eine Suppe als Imbiss. Zu dieser Veranstaltung seid Ihr und Eure Gäste herzlich eingeladen.

Treffen zum vorher stattfindenden ebenfalls traditionellen Spaziergang ist um 9:30 Uhr vor dem ehemaligen Restaurant Heideschloss (Birkenweg Ecke Aspenweg). Der Spaziergang endet gegen 10:45 Uhr am Seniorenclub.

Zum Jahresabschluss haben wir bei der Vorstandssitzung das „Sendenschwein“ geöffnet. Die Gesamtsumme beträgt 830,69 Euro! Das ist ein erfreuliches Ergebnis, wir bedanken uns bei allen, die auf den Veranstaltungen gespendet haben.

Wir wünschen allen frohe Weihnachten und einen guten Rutsch.

Der Vorstand



**In Andacht: Wir trauern um Dietrich Broschk**

Konto für Veranstaltungen: Postbank DE35 1007 0399 0510 0706 60

Mitgliederbeitragskonto: DE75 1001 0010 03941361 01

Unsere Internetseite: [www.gartenfreunde-spandau.de](http://www.gartenfreunde-spandau.de)